

sants coopérateurs du prêtre dans la diffusion et la défense de la doctrine chrétienne. Ces associations nous tiennent tant à cœur parce que Nous en attendons le relèvement matériel et moral pour ces ouvriers que la nécessité pousse à chercher pour quelque temps du travail à l'étranger, et qui restent sans aucune protection.

Dans ce champ, le zèle des pasteurs d'âmes produira des fruits précieux, pourvu qu'il soit aidé par des Sociétés provinciales, diocésaines ou locales pour la protection des émigrants, que Nous souhaitons voir se multiplier dans tous les centres d'émigration temporaire. Du reste, vous aurez soin d'y ajouter des avantages moraux ainsi qu'à toutes les autres qui semblent avoir un caractère exclusivement économique, les faisant monter de leur fin immédiate à des buts plus élevés d'éducation et de culture.

Enfin, chers fils, pour ce qui regarde votre organisation générale, Nous avons donné vie et élan à un mouvement discipliné qui, sous la vigilance des évêques, doit développer dans chaque diocèse l'action sociale des catholiques suivant les besoins du milieu et les exigences du moment.

Par là Nous avons voulu, comme il était convenable, harmoniser une sage autonomie des institutions locales avec la discipline hiérarchique de l'Eglise. A cette œuvre de salut commun n'a pas manqué non plus le concours autorisé et la faveur de Nos vénérables frères; nous connaissons suffisamment leur zèle pour être certain qu'ils continueront dans l'avenir. Pour que l'action des catholiques, spécialement sur le terrain social, soit plus complète et plus robuste, Nous voulons que le mouvement des directions diocésaines se rattache à l'Union économico-sociale comme à son centre naturel: ainsi les efforts de tous trouveront dans l'unité un accroissement d'énergie. Et vous, bien-aimés fils, supportez avec grandeur d'âme et avec courage la lourde charge que Nous vous confions. Vous avez déjà traversé de nombreuses difficultés, vous en rencontrerez de plus grandes encore. Pour ne pas vous décourager, il suffit de vous rappeler que, dans cette sainte entreprise, il ne vous manquera jamais l'appui des bons, le secours de Notre autorité, l'aide de Dieu.

Comme gage des divines faveurs et avec une particulière